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Pro Natura NeuchAtel
Procds-verbal de I'Assembl6e G6n6rale 2023

Auditoire de Muzoo, La Chaux-de Fonds
25 mai 2023

1. Salutations

L'assemblde g6n6rale est pr6sid6e par M. Christian Mermet. Le pr6sident ouvre I'assembl6e i 19h10 et
souhaite la bienvenue i toutes et tous. Il salue les personnes invit6es et les remercie pour leur pr6sence.

L'ordre du jour est accept6 et sera suivi au cours de I'assembl6e.

2. Adoption du procds-verbal de I'assemblde du L3 mar 2022

Le procbs-verbal du 13 mai 2022 ne suscitant aucune remarque est consid6r6 comme adopt6.

3. Rapports brefs

3.1 Rapport du pr6sident (M. Christian Mermet)

M. Christian Mermet rappelle qu'il y a avec nous des repr6sentants publics, parapublics, de l'agriculture
et des milieux de la nature. Pro Natura est une trbs grande association qui a une g longue histoire. Elle
avait l'image d'une association trbs active par ses oppositions mais aujourd'hui la population est plus
consciente des dommages de la biodiversit6. Aujourd'hui Pro Natura,'est reconnue comme une expertise
pr6cieuse notamment dans ses collaboration avec les collectivit6s publiques ainsi qu'avec des
partenaires du monde de I'6conomie. Les r6serves sont un autre 6l6ment important : Pro Natura
NeuchAtel c'est presque 450 hectares de r6serve. Aujourd'hui, Pro Natura a un r6le central i jouer parce

c'est vital de s'int6resser ir la biodiversitd et ir son d6clin. Le pr6sident est reconnaissant du soutien des

membres, des employ6s et des b6n6voles qui font vivre Pro Natura.

3.2 Rapport de la charg6e d'affaire (Ga6lle Vadi)

Mme. Ga€lle Vadi met en avant les collaborations fructueuses. Elle est trds reconnaissante d'6tre int6gr6e
dans des processus en amont, avant que les d6cisions soient prises pour pouvoir faire entendre la voix
de la nature, sugg6rer des choses et questionner pour aller de I'avant. Elle pr6sente ensuite deux
collaborations :

o Collaboration avec la commune de Val-de-Travers, i M6tiers, dans un projet qui allie des int6r6ts
industriels, des int6r6ts de sdcurit6, de protection des crues et des int6r6ts de biodiversit6. Il
s'agit de la revitalisation du Bied de Mdtiers et de I'Areuse. Des partenaires priv6s,la commune,
le canton et les ONG ont particip6 i ce projet. GrAce i cette revitalisation, des espdces d'oiseaux
sont ddji revenues. Suiwe l'6volution de cette zone et son d6veloppement va 6tre passionnant.
La section est trds reconnaissante d'aboutir i un tel r6sultat.

o Elle remercie toutes les communes qui ont requ la section dans le cadre de 1'6laboration du plan
d'am6nagement local. Elle remercie tout particulibrement les villes du Locle et de La Chaux-de-
Fonds qui ont int6gr6 la section dans le comitd de pilotage pour le plan directeur Nature et
paysage. Elle espbre pouvoir continuer de faire de telles collaborations i I'avenir.

3.3 Rapport du responsable des r6serves naturelles (M. Antonin Jaquet)

En 2022,la section a eu l'opportunit6 d'acheter 18 hectares de for6t au Locle grAce i la campagne

financidre de l'ann6e dernidre. Nous ne savons pas encore la gestion que nous allons y faire mais c'est

un projet trbs int6ressant qui a permis d'agrandir les r6serves.
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La r6serve des Goudebas aux Brenets a demand6 beaucoup de travail en 2022. Nous avons men6 une
6tude pour comprendre son fonctionnement hydrog6ologique et avons r6ussi par la m6me occasion )
mettre en 6vidence des disfonctionnements. La rivibre d6borde dans le marais depuis 2018, la mauvaise
qualit6 de I'eau apporte beaucoup de changement dans le marais. Nous ne sommes pas encore dans la
phase d'intervention, nous 6tudions encore les retomb6es. De plus, un groupe de naturalistes et de
passionn6s de nature a men6 des monitorings sur les libellules, les papillons et les amphibiens pour
remettre ) jour les donn6es. Nous avons d'ailleurs revu le triton lob6, que nous n'avions pas vu depuis
20 ans.

3.4 Rapport sur les combats juridiques (Mme. Gadlle Vadi)

L'annde 2022 a vu se clore la plus ancienne affaire juridique de la section : celle de la tente 6questre des

Ponts-de-Martel. En effet, 35 ans aprds la votation sur I'initiative de Rothenturm et la mise sous protection
des marais, une tente 6questre 6difi6e ill6galement et d6noncde par Pro Natura NeuchAtel avec moult
relances, a enfin 6t6 d6mont6e ! Le terrain est devenu propri6td de I'Etat et des travaux de renaturation
y seront prochainement mis en place.

D'autres affaires r6clament toujours une attention soutenue, comme le cas de plantation ill6gale de vignes
en2012 au Landeron. Le tribunal cantonal avait exig6 une remise en 6tat en octobre 2022. H61as, une
6nidme maneuvre du propri6taire a report6 ce ddlai i janvier 2024 | Si le terrain est effectivement remis
en 6tat a cette date, ce sont plus de 10 ans perdus pour la nature et le r6seau 6cologique du site.

3.5 Rapport du responsable de l'action Libvres & Cie (M. Quentin Kohler)

M. Quentin Kohler rappelle qu'il s'agit d'une action intercantonale, dans le but de faire des projets de
promotion de la biodiversit6 dans les milieux agricoles. I1 pr6sente quelques projets.

Il commence par I'accompagnement personnalis6 auprbs des agliculteurs pour avoir une analyse des

potentiels 6cologiques des domaines. Par exemple, la mise en place de tas de pierres et des tas de bois,
la plantation des fruitiers hautes tiges, la plantation de haies avec des b6n6voles ou la r6alisation
d'6tangs.

Il parle ensuite des dtangs agro6cologiques. Il s'agit d'6tangs avec deux composantes : une partie qui
r6colte I'eau de pluie pour le bdtail et une annexe 6cologique pour la promotion de la biodiversit6. Quand
l'6tang est plein les deux parties sont m6lang6es et quand I'eau est pomp6e, les deux bassins sont
distincts. En lien avec ces 6tangs agrodcologiques, nous avons un grand projet i la Br6vine. L'id6e est de

revaloriser les marnidres, en cr6ant deux 6tangs agro6cologiques, plac6s stratdgiquement pour que Ie
b6tail exploite des zones d6laiss6es, et cinq plans d'eau pour la biodiversit6. Pour aller encore plus loin,
nous pourrions aussi r6ouvrir les pAturages.

3.6 Rapport sur d'autres projets en cours

M. Antonin Jaquet nous parle du projet < Le Sauvage >. Certains particuliers nous sollicitent sur des

questions d'entretien de jardin et de parcelles. Une propri6taire de plusieurs parcelles nous a contact6s

parce qu'il y avait un 6tang atterri sur son domaine et elle voulait en faire un projet pour la biodiversit6.
Nous I'avons aid6e pour cette parcelle et avons men6 i bien le curage de l'6tang. Suite i la r6ussite de

ce projet, nous avons inscrit au registre foncier une servitude en faveur de la section, de faqon )r

p6'renniser cet 6tang et en faire une nouvelle r6serve naturelle.

Mme. Ga6lle Vadi nous parle ensuite de la veille active des projets de permis de construire. Le but est

de v6rifier si les bases l6gales sont respect6es, s'il y a des impacts sur la biodiversit6, pour ensuite choisir
si nous devons nous opposer ou non aux diff6rents projets. Nous avons dt faire des oppositions dans 8

cas sur 26 dossiers 6tudi6s en2022.

Par exemple, dans le cas du Palafitte, situ6 dans une zone i enjeux moyens, nous avons obtenu que des

dtudes scientifiques soient men6es pour d6terminer I'impact des constructions au long de la prochaine

p6riode d'exploitation. Cependant, il est clair pour nous que le cadre qui a 6t6 d6fini par le plan sp6cial

ne doit pas 6tre outrepass6 ni 6tendu. A contrario, lorsque des aneiens chalets sont situ6s en zone de

protection multiple et que des demandes d'extension d'usage sont soumises ou constat6es, nous veillons
i ce que les autorit6s fassent scrupuleusement passer en premier plan la protection de la nature, objet

du cadre l6gal en vigueur.
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La pression des manifestations sportives d'envergure ainsi que de la pratique des loisirs individuels en
IDilieu naturel est une probl6matique qui nous occupe 6galement beaucoup. Li aussi, un cadre est
n6cessaire pour comprendre les enjeux et I'importance des impacts cumul6s. Certaines associations
sportives ont accept6 de nous rencontrer et nous esp6rons qu'un modus vivendi poulra 6tre trouv6 pour
m6nager les int6r6ts de la nature tout en pratiquant ces sports de laqon respectueuse.

M. Antonin Jaquet parle des travaux d'entretien r6alis6s avec nos b6n6voles. Parmi les 250 hectares de
rdserves, une centaine ont besoin d'un entretien annuel. Il y a entre 300 et 400 heures qui sont investies
par les bdndvoles chaque ann6e. Il remercie les bdn6voles, Ies classes et les professionnels engagds pour
certaines tAches. Il rappelle aussi que le canton manque de milieux humides et que quatre nouveaux
plans d'eau ont 6t6 creus6s cette ann6e aux Sagnes de Boudry.

3.7 Rapport de la responsable du groupe J + N (Mme Maiann Suhner)

Mme Maiann Suhner pr6sente le travail avec le groupe des jeunes. Le but est de combiner le ludique,
l'6ducation et I'utile. Au moins une sortie par mois est organis6e et il y a chaque fois entre 10 et 30
enfants. Nous encourageons les enfants qui deviennent trop grands i devenir aide moniteurs ) partir de
l2/I3 ans. Il y a eu un camp pendant le week-end de Pentecdte et deux camps en 6t6 grAce i la
collaboration entre les sections BEIUNE. L'ann6e pass6e, Ie camp de Pentec6te 6tait placd sous le thdme
des insectes. Nous varions les activit6s, pas seulement de la biologie scientifique mais aussi du sport,
des jeux, de l'art, du sensoriel. Les sorties et les activit6s aussi adapt6es aux enfants en situation de
handicaps ou aux enfants qui ne parlent pas le frangais, issu de la migration.

Elle met aussi en avant le projet Rivjeka. En 2021, un groupe est parti en Bosnie Herz6govine pour
dtudier la protection des rivi€res dans les Balkans, oir les rivibres sont menac6es par des barrages et des

centrales hydro6lectriques. En 2022, c'6lail le groupe de Bosnie qui est venu en Suisse. Elle est fi6re que
ce projet ait inspir6 le groupe de jeunes de Bosnie i cr6er un groupe nature chez eux qui fonctionne qui
rencontre un vif succds.

4. Comptes 2022

4.1 Rapport du caissier [M. St6phan Roulet)

M. Stdphan Roulet pr6sente les comptes et met en lumi€re quelques points pour faciliter la lecture du
document. Il explique que I'entretien des r6serves fluctue d'une ann6e i I'autre. En 2021, nous avions
exceptionnellement des honoraires juridiques en n6gatif, c'est-i-dire des produits. Ce n'est plus le cas en
2022. Au niveaux des produits, il y une augmentation des cotisations des membres et la campagne
financidre qui a 6t6 plus importante. Pour terminer, il revient sur Ia chute de nos titres et de nos
couronnes norv6giennes. Tant que nous n'avons pas besoin de cet argent, nous n'allons pas vendre it
perte et regarder comment ga 6volue dans le futur.

Au niveau du budget 2023, nous avons la volont6 de moderniser et de professionnaliser les charges

salariales, qui continuent d'augmenter. Notre budget est prudent : Nous imaginons le pire au niveau des

charges et le moins bon au niveau des produits.

Le budget 2022 est i I'6quilibre. Nous avons une perte de capital pour 6quilibrer les pertes.

La pr6sentation de M. Stdphan Roulet ne suseite aucune question de la part de I'assistance.

4.2 Rapport des vdrificateurs de compte

M. Stdphan Roulet fait la lecture du rapport des r6viseurs de comptes, M. Didier Gobbo et M. Bemard
Claude en I'absence de ceux-ci.

Les comptes sont adopt6s i I'unanimit6 par les membres pr6sents.

5. Adoption des rapports et d6charge au comitd pour sa gestion

Le pr6sident, M. Christian Mermet, soumet i vote global I'adoption de tous les rappons ainsi que des

comptes et la d6charge du comit6 et constate que l'assembl6e est unanime pour accepter ceux-ci.

6. Elections

6.1 Nomination du comit6.
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Deux membres souhaitent quitter le comit6, M. Daniel Ston et M. Nicolas Roeschli et deux candidates se

sont propos6es pour rejoindre le comit6 comme membres, Mme. MichEle Ecuyer et Mme. Nadia Pascale.

M. Christian Mermet pr6sente bribvement les arrivantes et remercie les sortants. Mme. Nadia Pascale est

dans le domaine juridique et a une expertise dans le domaine du registre foncier, elle a aussi un brevet
de cheffe de projets dans le domaine de la nature et de I'environnement. Mme. Michdle Ecuyer a un
Bachelor en environnement, un Master en biog6osciences et a une exp6rience de terrain. Le pr6sident

est trbs heureux de les accueillir dans le comit6.

6.2 Nomination des v6rificateurs de comptes

Les vdrificateurs actuels se reprdsentent. Il s'agit de M. Didier Gobbo et M. Bernard Claude.

7. Nos 60 ans

M. Christian Mermet explique que pour cet anniversaire, nous avons d6cid6 de travailler avec la
population, les membres et les b6n6voles. Cette action va durer 10 ans pour qu'elle puisse se d6velopper
pleinement et que les r6sultats soient visibles. Nous voulons aider la population i r6aliser ses envies,
nous accompagnerons et guiderons les personnes qui ne savent pas ce qu'elles doivent faire pour r6aliser
un projet. Si vous avez des iddes, de I'argent ou du temps A mettre i disposition, nous allons coordonner
tout ga pour que chacun puisse faire quelque chose pour la biodiversit6. Pro Natura NeuchAtel lance un
grand appel i projet, dont le formulaire de contact est disponible en ligne. Un comit6 de pilotage a 6t6

mis en place pour coordonner les projets. Un fonds nature de 50'000 francs a 6t6 cr66 pour lancer le
projet.

8. Vous avezla parole - divers

M. St6phane Rosselet, prdsident de la CNAV, remercie Pro Natura Neuchitel pour ses discussions et

collaborations avec les agriculteurs. Il remercie 6galement Pro Natura, WWF et Birdlife de s'6tre
abstenus concernant la nouvelle ordonnance sur le loup, ce qui va dans le sens des agriculteurs.
Cependant, il souhaite rediscuter de certains points avec Pro Natura NeuchAtel i I'avenir,
particuherement concernant le girobroyage. Il se r6jouit des projets dans la vall6e de la Br6vine. Il espbre
pouvoir maintenir la discussion.

M. Bastien Amez-Dtoz, de la division biotopes et espbces de Pro Natura suisse, f6licite et remercie le
comitd et les permanents au nom du Secr6tariat g6n6ral, pour leur engagement, leur travail et leur
collaboration.

L'Association neuchAteloise des agriculteurs en production intdgr6e, ANAPI, remercie par la voix de Mme
Florence Matthey, la pr6sence de Pro Natura NeuchAtel aux comit6s de I'ANAPI pour pouvoir discuter
des projets en cours.

L'assemblde g6n6rale est close e 20h15 par M. CMstian Mermet, qui propose quelques minutes de pause

avant la conf6rence du Dr. Thibault Lachat, professeur a la Haute dcole des sciences agronomiques,
forestidres et alimentaires (HAFL) de Zollikofen, intitul6e < les for6ts en libre 6volution sont-elles des

espaces sauvages ? >.

Procbs-verbal de I'assembl6e g6n6rale du 25 mai 2023 de Pro Natura NeuchAtel pour I'ann6e 2022

NeuchAtel, juin 2023 - J6r6me Curty, relectures Ga€lle Vadi, Antonin Jaquet, christian Mermet.

Lu et approuv6 le 20 juin 2023

Christian Mermet
P16sident

Ga6lle Vadi
Charg6e d'affaire
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Liste des personnes pr6sentes i I'AG :

M. St6phane Rosselet, pr6sident de la Chambre neuchAteloise d'agriculture et de viticulture
M. Philippe Jacot-Descombes, conservateur de la nature au Service Faune-For6t-Nature
M. Patrick Jobin, service de I'urbanisme de la Chaux-de-Fonds
Mme Florence Matthey, ANAPI
M. Bastien Amez-Droz, Division biotopes et espbces, Pro Natura Suisse

M. Caryl Fritschd
Mme Valeria Bucher

Pour Pro Natura NeuchAtel
Mme Jennifer Iseli, membre du comit6
M. Yvan Matthey, charg6 de projets en tourbibres
Mme Adrienne Godio, membre du comit6 et webmaster
M. Christian Mermet, prdsident
M. St6phane Roulet, caissier
Mme Maiann Suhner, coordinatrice groupe Jeunes + Nature
M. Antonin Jaquet, responsable des r6serves
Mme Gadlle Vadi, collaboratrice administrative
M. Quentin Kohler, membre du comit6 et coordinateur projet lidvre & Cie
M. J6r6me Curty, charg6 de communication

Liste des personnes et institutions excusdes :

Conseil d'Etat du canton de NeuchAtel : M. Alain Ribaux, Mme Florence Nater, M. Laurent Favre, M.
Laurent Kurth, Mme Chrystel Graf.

Services de l'Etat
SFFN : M. Christophe NoEl, M. Pierre Alfter, M. Marc Ballmer, Mme Jo6lle Beiner
SAgr : M. Nicolas JeanRichard, M. Patrick Vaudroz
SPCH: M. Nicolas Merlotti, Mme Myriam Robert, M.Adrien Jaquat
SAT: in corpore

Communes
CC Le Landeron
CC Le Locle
CC La Chaux-de-Fonds
CC La TEne
CC Hauterive
CC Val-de-Ruz
MM. Y. Jubin et T. Kaufmann, service de l'urbanisme, Le Locle

Sections de Pro Natura
Pro Natura Jura bernois : Alain Ducommun et Elisabeth Comtesse

Autres institutions
M. C6dric Cerf, Parc Naturel R6gional du Doubs.
Mme Sylvie Barbalat, WWF

Membres de Pro Natura NeuchAtel
M. Didier Gobbo

PV AC PNNE 2023 page 5 JC&al-20.06.23



@o.'o nrtarrF)
w$lol

D'rctlon at do p.rtlon pour ll a.tsra

BXERCICN 2022

RAPPOR'T DES VBRIFICATEURS DE COMPT}:S

lVlmlurrrc la I'rcsidentc, Mcsdanrcs. Messieuls.

l.'ltt vertu du ntnndat qui nous a €td confid. nous svon$ vcirifir,r pur Jxrintagr: lc-s piices
complatrtes et passd cn tevuc l'crrscnhlc duri cxtrflits rlc conrptes de Irrc Nntum Neuchitel pour
l'cxcrcicc 2022.

Norn ilvuns lussi contr6li la conlbrnritd dcs soldcs dcs comptcs clc liquiditds ct de placcmcnt
avcc les justilic$lilh hunsairvs/;xrsllinance,

[.'excrcice sc soldc par une pcrtc de I;r. fi(r'853.54.

l.c cnpittl tlc l'association au J I ddcembre 2021 s'elivc i l.'r. 510'9911.26.

Nous conffirmons que les conrptes sont tcnus ar.ec cxnctiturlc,

Nous ploposons cn cottsdquence A l'Assenrbliu gCrrinrlc cl'npprouver lbnrtellement lcs comptcs
er d'cu donncr dCcharge un cnissier et de le lenrercier pour son truvail,

l,cs vCrificutcurs:

Didier 6obbo
Montnrollirr

llcmard ('laude

Neuclxitel

.Eilv'. : 2r t< t

Neuchfitel. le 0c).0-5,2021
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